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Ocho columnas 
 

 
 

 

Mexicanos retiran 5 mil mdd del país 
Banxico: es el mayor monto en los últimos ocho trimestres 

 

 
Lidera México en AL letalidad por Covid 
Registra 10.7% frente a Brasil que tiene 6.2% 

 

 

Se desploma 41% el comercio exterior de México 
Diversificar. El país debe dejar de depender tanto de EU, dice Comce 
 

 

IMSS no da luz verde a reapertura en sector de construcción: CMIC 
“Todas las empresas afiliadas con obras ya enviaron su cuestionario” 
 

 
Chomsky: corre EU hacia el abismo sin plan contra el Covid 
“Desmantelo Trump los programas para prevenir pandemias” 
 

 
AMLO si revisará pacto fiscal y Sheinbaum aprieta el gasto 
Economía. El Presidente anuncia que creció 3% la recaudación de enero a mayo, 
pese a la crisis generada por la contingencia; los ingresos de Pemex por venta de 
gasolinas, empleo, se desplomaron 30% en abril 
 

 
EL PERIÓDICO DE LA VIDA NACIONAL 

Renovables ganan un segundo round 
Mercado eléctrico 
 

 
Llaman científicos de México a retirar iniciativa vs. fideicomisos 
Firman decenas de investigadores, incluidos varios Premios Nacionales de Ciencias 
y nueve Premios Crónica 
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La Razón 
Gobernadores piden recursos extra para evitar colapso 
Urgen a la federación programa para hacer frente a crisis 
 

 
Demandan a la SEP aprobar a todos los niños 
El fin de cursos virtuales, el 30 de junio 
 

 
“Ya vamos de salida” 
López Obrador informará esta semana que regiones podrían regresar a clases 
 

 

Fuerza élite 
Opera ya en CDMX la unidad metropolitana de operaciones especiales (UMOE), 
cuyo objetivo es combatir al crimen organizado 
 

 

Frenan amparos acuerdo contra energía limpia 
Los otorga juez a siete empresas 
 

   
CDMX recorta hasta en papel, tóner y celulares 
Presenta Claudia Sheinbaum su plan de austeridad 
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Panorama Nacional 
 
 

Retorno, en coordinación con estados, promete AMLO (El Economista, Maritza 

Pérez, p. web). 
Esta semana, el gobierno definirá la posibilidad del regreso a clases en algunas regiones 
del país donde la epidemia de Covid-19 no tenga presencia, tras un acuerdo con 
docentes, padres de familia y autoridades locales, informó el presidente Andrés Manuel 
López Obrador. En conferencia de prensa, el mandatario recordó que en los próximos 
días concluirá la última de la tercera etapa de la Jornada Nacional de Sana Distancia, 
por lo que su administración alista el reinicio de las actividades productivas. 
“Vamos a estar informando esta semana sobre lo que sigue. Por ejemplo, esta semana 
se va a informar sobre la posibilidad del regreso a clases en algunas regiones, en 
algunos estados a partir del comportamiento de la pandemia y mediante (un) acuerdo 
con maestras, maestros, padres de familia, autoridades locales, de acuerdo a las 
características de cada región”, expresó. 
López Obrador añadió que también se anunciarán las medidas que habrá en actividades 
deportivas, de esparcimiento y económicas, para regresar poco a poco a la normalidad. 
Recordó que ya inició el proceso de retorno a la actividad de la industria automotriz y 
minería, vinculadas al comercio y actividades productivas en EU y Canadá. 
(https://www.eleconomista.com.mx/politica/Retorno-en-coordinacion-con-estados-
promete-AMLO-20200526-0002.html) 
 

Acepta el Presidente revisar Pacto Fiscal (La Jornada, Enrique Méndez y Alonso 

Urrutia, p. web). 
El presidente Andrés Manuel López Obrador aceptó analizar la fórmula de distribución 
de recursos entre la Federación y los estados, definida en el convenio de coordinación 
fiscal, pero planteó que se revise después de la crisis sanitaria y a partir de que las 
entidades y municipios también apliquen medidas de austeridad. 
En su conferencia matutina de ayer en Palacio Nacional, acotó que a los gobiernos 
locales y municipales no les falta el dinero que les corresponde por transferencias, se 
les entrega puntualmente, pero les recomendó apretarse el cinturón, y hay forma, cómo 
no. Asimismo, atribuyó las recientes críticas a decisiones de los gobernadores de 
Veracruz y Puebla, Cuitláhuac García y Miguel Barbosa, respectivamente, al contexto 
previo a las elecciones intermedias del próximo año, cuando se renovará la Cámara de 
Diputados. 
Como hay diferencias políticas y partidistas, están utilizando todo para cuestionar y 
atacar. Esto va a arreciar porque ya vienen las elecciones. La gente debe saber que se 
van a renovar casi la mitad de los gobiernos estatales y ya están desatados, y por eso 
las denuncias en la Procuraduría de un partido para hacer quedar mal a los otros 
partidos o al gobierno, sostuvo. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/05/26/politica/009n2pol) 
 

México ocupa el noveno lugar mundial en la cantidad de muertes por el 
coronavirus (La Jornada, Redacción, p. web). 
Con la cifra oficial de 7 mil 633 muertes por Covid-19 dada a conocer anoche, México 
ocupa la novena posición a escala mundial por esa causa y superó a Irán –uno de los 
países más afectados por esta enfermedad– que hasta ayer reportaba 7 mil 451 
decesos debido a la pandemia. Esto de acuerdo con el conteo que realiza la Universidad 
Johns Hopkins, que desde de los primeros días de la crisis sanitaria ha sistematizado 
las cifras oficiales de contagios y fallecimientos en el mundo.  
Además de México, Brasil (en la sexta posición) es la otra nación latinoamericana que 
aparece en el listado de los diez países con el mayor número de defunciones a causa 
de esta enfermedad. 
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El primer lugar de esta clasificación sobre los diez países con mayor número de muertes 
lo ocupaba hasta ayer Estados Unidos, con 98 mil 218; seguido por Reino Unido, con 
36 mil 996; Italia, con 32 mil 877; Francia reportó 28 mil 460; España 26 mil 834; Brasil, 
con 23 mil 473; Bélgica, con 9 mil 312; en Alemania se registraron hasta ayer 8 mil 309 
fallecimientos por Covid-19; en México, 7 mil 633 e Irán cierra la lista con 7 mil 451. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/05/26/politica/006n2pol) 
 

‘¡No a la reutilización de cubrebocas!’: médicos protestan para exigir 
insumos (El Financiero, Víctor Sánchez, p. web). 
“¡Esto ya no es posible, tenemos que hacer que la gente y las autoridades se enteren, 
porque aquí en el INER se reciclan hasta los cubrebocas! ¡Esto no puede ser!”, reclamó 
indignado Rafael Soto, enfermero del Centro Médico Siglo XXI y vocero de la nueva 
Unión Nacional de Trabajadores por la Salud de México, al acudir ayer a apoyar la 
protesta de los trabajadores del Instituto Nacional de Enfermedades Respiratorias, la 
más importante institución en el país en el tratamiento del COVID-19. 
Bajo un gran moño negro en la entrada del edificio por la muerte de dos elementos de 
su personal, Diego Torres, enfermero del INER, denunció que “por la austeridad se 
reciclan y se lavan los cubrebocas N-95. No queremos un monumento, necesitamos 
equipo de protección, batas, trajes, guantes, gel...”. “¡Queremos protección no 
esterilización!”. Cansados –dijeron ambos a El Financiero– de que sus reclamos y 
peticiones no han sido escuchadas, alrededor de medio centenar de trabajadores del 
INER, algunos del Centro Médico Siglo XXI del IMSS y de otras instituciones, médicos, 
enfermeros, administrativos y hasta de intendencia dejaron por unos momentos sus 
labores y se manifestaron en la sede del prestigiado Instituto de Enfermedades 
Respiratorias, en demanda de “equipos y material de calidad, no reciclados”. 
Con decenas de pancartas con demandas de “¡No me quiero contagiar!”, “¡Yo te quiero 
cuidar!”, “¡No me niego trabajar, yo te quiero cuidar!”, “¡No a la reutilización del EPP!”, 
“¡No a la reutilización de cubrebocas!”, entre muchas otras, bloquearon Tlalpan y calles 
aledañas. 
(https://elfinanciero.com.mx/nacional/medicos-exigen-insumos-y-acusan-que-hasta-
reciclan-los-cubrebocas) 
 

Se desploma 41% el comercio exterior de México (El Financiero, Cristian Téllez, p. 

web). 
Las exportaciones mexicanas se desplomaron 41 por ciento anual en abril, su mayor 
declive en 34 años, ante el impacto de las medidas de contingencia sanitaria por el 
COVID-19. 
En el cuarto mes del año, el valor de las exportaciones de mercancías fue de 23 mil 
384.80 millones de dólares, lo que representó un descenso de 40.93 por ciento a tasa 
anual, según datos del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi) publicados 
el lunes. Lo anterior representó el monto más bajo desde 2010 y la peor caída desde 
marzo de 1986, cuando registró un descenso de 41.96 por ciento a tasa anual. 
Fernando Ruiz Duarte, director general del Consejo Empresarial Mexicano de Comercio 
Exterior, Inversión y Tecnología (Comce), señaló que las cifras de abril ya eran 
esperadas, ya que alrededor del 80 por ciento de las ventas al exterior se dirigen a 
Estados Unidos y su economía prácticamente estuvo paralizada, por lo que es lógico 
que las exportaciones disminuyan. 
“Tenemos un problema estructural en México, no podemos depender tanto de Estados 
Unidos, esto es una llamada de atención, porque no hemos diversificado nuestros 
mercados, además, tampoco hemos diversificado todos nuestros sectores productivos”, 
agregó. 
(https://elfinanciero.com.mx/economia/exportaciones-caen-40-93-durante-abril-su-
peor-caida-desde-que-hay-registros) 
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Hacienda congela recursos a dependencias por no cumplir con austeridad 
(El Financiero, Zenyazen Flores, p. web). 
Las dependencias de la Administración Pública Federal no podrán ejercer recursos de 
los capítulos 2000 Materiales y Suministros y 3000 Servicios Generales, hasta en tanto 
no cumplan con el recorte de 75 por ciento ordenado por el presidente Andrés Manuel 
López Obrador en el decreto de austeridad publicado el 23 de abril. 
Así lo establece un oficio de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público enviado a las 
dependencias el 22 de mayo y que se acompaña de un segundo oficio de la Secretaría 
de la Función Pública, en el que solicita a Hacienda que le informe sobre los montos 
disponibles en esos capítulos de gasto y la cantidad de recursos comprometidos por las 
dependencias al 31 de mayo. 
El oficio de Hacienda subraya que las Secretarías “solo podrán realizar movimientos 
presupuestales en los capítulos 2000 y 3000 cuando se dé cumplimiento a la medida de 
austeridad presidencial de recortar el 75 por ciento de esas partidas... una vez que las 
dependencias hayan hecho el ajuste, se podrán ejercer los recursos remanentes con 
cargo a las partidas que correspondan”. 
En el oficio de la SFP, su titular, Irma Eréndira Sandoval, pidió a Hacienda que “para 
cumplir en tiempo y forma con las instrucciones giradas por el Presidente”, le sea 
remitida la información presupuestal de las dependencias a más tardar este lunes 25 de 
mayo. 
(https://elfinanciero.com.mx/economia/hacienda-congela-recursos-a-dependencias-
por-no-cumplir-con-austeridad) 
 

Será recortado 50% el gasto corriente del gobierno local, señala Sheinbaum 
(La Jornada, Alejandro Cruz Flores, p. web). 
La jefa de Gobierno de la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum Pardo, informó que se 
reducirá 50 por ciento el gasto corriente en la administración pública local, ante la caída 
en los ingresos que se prevé a consecuencia de la emergencia sanitaria por Covid-19. 
En videoconferencia, señaló que lo anterior permitirá generar ahorros por 20 mil millones 
de pesos, lo que garantizará la viabilidad de 36 programas sociales y obras públicas 
prioritarias para el gobierno en materia de educación, salud, empleo, seguridad 
ciudadana y movilidad. 
Enfatizó que el recorte se aplica a los capítulos 2000, materiales y suministros; así como 
al 3000, servicios generales, con lo que se eliminan gastos en telefonía celular para 
personal no operativo, en papel y otros más relacionados con la operación de oficinas 
administrativas; por lo que no se afectan servicios públicos, fuentes de empleo ni 
salarios de los trabajadores del gobierno capitalino. 
Nuestro objetivo este año es reducir 20 mil millones de pesos más del gasto corriente, 
explicó, al recordar que ya el año pasado se ahorraron alrededor de 25 mil millones de 
pesos en eliminar privilegios a los altos funcionarios. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/05/26/capital/029n1cap) 
 

China apoyará a México a salir de la crisis, tras la pandemia: embajador 
(Forbes México, Redacción, p. web). 
A 48 años del establecimiento de nexos diplomáticos entre China y México, la relación 
bilateral se desarrolla sin contratiempos y apunta a nuevos desarrollos tras la pandemia 
de COVID-19, destacó el embajador del país asiático en México, Zhu Qingqiao. 
Shu consideró en entrevista con Notimex que, desde que asumió la presidencia en 
México Andrés Manuel López Obrador, “la relación viene mostrando una tendencia de 
desarrollo positiva”. 
“China y México somos buenos amigos y socios. En los días más difíciles para China el 
gobierno y la sociedad de México nos brindaron su valioso apoyo y solidaridad, lo que 
jamás olvidaremos. 
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“Tanto el gobierno como el pueblo de China recordaremos ese apoyo y hoy en día 
México afrenta amenazas provocadas por el virus. China lo comprende mucho y por eso 
hacemos todo lo posible por apoyarlo”, comentó Zhu. 
El diplomático recordó que recientemente el presidente chino, Xi Jinping, conversó con 
su homólogo mexicano y alcanzaron “un importante consenso para fortalecer la 
cooperación bilateral ante la epidemia y aumentar el nivel de las relaciones”. 
(https://www.forbes.com.mx/noticias-china-apoyara-a-mexico-a-salir-de-la-crisis-tras-
la-pandemia-embajador/) 
 

EU corre hacia el abismo sin plan federal contra el Covid: Chomsky (La 

Jornada, Agencias, p. web). 
Estados Unidos corre hacia el abismo sin un plan federal para enfrentar la pandemia del 
nuevo coronavirus, retirando financiación a la salud pública mientras ignora el inexorable 
avance del calentamiento climático, aseguró el filósofo estadunidense Noam Chomsky, 
considerado el fundador de la lingüística moderna. 
Estos son extractos de una entrevista con el influyente intelectual de izquierda de 91 
años, autor de más de 100 libros y actualmente profesor de la Universidad de Arizona, 
confinado hace dos meses en Tucson junto con su esposa, la brasileña Valeria, su perro 
y un loro que repite sin cesar soberanía en portugués. 
–¿Cómo interpreta lo que sucede en Estados Unidos, que se ha convertido en el país 
más golpeado por el virus en el mundo? 
–No hay un liderazgo coherente. Es caótico. La Casa Blanca está en manos de un 
sociópata megalómano que sólo está interesado en su propio poder, en sus 
perspectivas electorales, y al cual no le importa lo que pasa en el país, ni en el mundo. 
“Debe mantener el apoyo de su base electoral, que es la gran riqueza y el poder 
corporativo. 
Hay 90 mil muertes e inevitablemente habrá más, porque no hay un plan coordinado. 
–¿Cómo emergerá el paisaje político estadunidense y mundial tras la pandemia? ¿Nos 
inclinaremos hacia un mundo más cooperativo, democrático, o veremos un alza del 
extremismo, del nacionalismo? 
–En cuanto (Donald) Trump llegó al gobierno lo primero que hizo fue desmantelar toda 
la maquinaria de prevención de pandemias, eliminar financiamiento a los Centros para 
el Control de Enfermedades (CDC, la mayor institución gubernamental de salud pública 
del país), cancelar programas que trabajaban con científicos chinos para identificar 
potenciales virus. Estados Unidos estaba particularmente mal preparado. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/05/26/politica/005n1pol) 
 

Procuraduría Agraria 
 
 

La Procuraduría Agraria y la SEP fomentan la capacitación de campesinos 
en defensa de sus territorios (Gob.mx, Redacción, p. web). 
Lunes 25 mayo 2020 
En el proyecto de desarrollo Tren Maya que impulsa el Gobierno de México, la 
Procuraduría Agraria no solo brindará asesoría jurídica a los propietarios de la tierra 
social, también promoverá la capacitación para que estén en aptitud de poder tomar 
libre y democráticamente, en asamblea, las mejores decisiones que reditúen en la 
distribución justa y equitativa de beneficios. 
Lo anterior se desprende del Convenio marco de Colaboración que formalizó el 
Procurador Agrario, Luis Hernández Palacios Mirón, en sesión virtual, con el 
Subsecretario de Educación Superior de la SEP, Luciano Concheiro Bórquez, y que 
retomó en la entrevista del programa “Rompeviento TV”. 
Al respecto, el Titular de la Institución de servicio social dijo que se trata de un programa 
mediante el cual se brindarán sesiones formativas de aprendizaje a integrantes de 865 

https://www.forbes.com.mx/noticias-china-apoyara-a-mexico-a-salir-de-la-crisis-tras-la-pandemia-embajador/
https://www.forbes.com.mx/noticias-china-apoyara-a-mexico-a-salir-de-la-crisis-tras-la-pandemia-embajador/
https://www.jornada.com.mx/2020/05/26/politica/005n1pol


ejidos, comunidades y pueblos originarios de los cinco estados del sur-sureste mexicano 
por donde está proyectado el trazo del Tren Maya. 
“En el caso de Chiapas —puntualizó Hernández Palacios— son 12 núcleos agrarios y 
colindantes por donde pasa la vía; en Tabasco 9; en el caso de Campeche 57; en 
Quintana Roo 52, y en Yucatán vamos a abarcar la totalidad de los núcleos agrarios, 
aún aquellos que son totalmente distantes al proyecto del Tren Maya y que incluye 735 
núcleos”. 
Estas acciones, destacó el Procurador Agrario, se reflejarán, indudablemente, en un 
incremento de las solicitudes de atención para consolidar y regularizar derechos 
individuales, fortalecer las asambleas, actualizar los padrones, y generar las 
posibilidades de que los núcleos puedan decidir sobre sus tierras y beneficiarse de su 
aprovechamiento sustentable. 
(https://www.gob.mx/pa/articulos/la-procuraduria-agraria-y-la-sep-fomentan-la-
capacitacion-de-campesinos-en-defensa-de-sus-territorios?idiom=es) 
 

Ha afectado económicamente pandemia del Coronavirus a cerca de 1300 
ejidatarios del Ejido Meoqui pero no han registrado ni un contagio (El Pionero, 

Jesús Aguirre Maldonado, p. web). 
Lunes 25 mayo 2020 
Chihuahua. - “La inoportuna pandemia del Covid-19 o Coronavirus ha afectado 
económicamente a los cerca de 1, 300 ejidatarios del Ejido Meoqui, al igual que a gran 
parte de los mexicanos que han sufrido por ello, pero gracias a Dios no hemos tenido 
ningún contagio”, informó Sergio Meléndez Navarrete, presidente comisariado ejidal. 
Aseguró que más que la epidemia, los está golpeteando mucho en la economía y 
actualmente está por salir la temporada de cosecha de cebolla, que triste y 
desgraciadamente no tuvo precio y los agricultores han preferido rastrearla que sacarla 
ya que el costo de recuperación es nulo. 
“Esperemos que esta epidemia ya pase, pues ya está empezando a haber cosecha de 
sandía y vienen las diferentes variedades de chiles y si sigue es probable que nos siga 
golpeteando en los precios de las cosechas, pero primeramente Dios esperamos que 
pronto pase esto”, dijo Meléndez Navarrete. 
Subrayó que ha caído la economía de los ejidatarios y sus familias, por lo que andan en 
busca de algunos apoyos y ya están organizando algunas despensas para ayudar a la 
gente más necesitada del ejido y van a estar trabajando en eso. 
Dijo que de alguna manera han sido hasta criticados, pero siguen al pie del cañón y 
firmes, teniendo abiertas sus oficinas para seguirles dando el servicio a los compañeros 
ejidatarios, porque están en pleno ciclo agrícola, se están levantando las cosechas y 
acuden diariamente a hacer trámites, por lo que han estado coordinados y muy al 
pendiente con las autoridades superiores, como es la Procuraduría Agraria, para ver 
si hay casos, pero afortunadamente hasta ahora el ejido se encuentra limpio, sin 
contagios, por lo que no les han girado la instrucción de que cierren las oficinas. 
(http://elpionero.com.mx/nota.pl?n=169196) 
 

Roban oficinas de la Procuraduría Agraria (NBCD Noticias, Redacción, p. web). 
Lunes 25 mayo 2020 
La Paz, Baja California Sur. – Una empleada de la Procuraduría Agraria, reporto la 
tarde de este lunes un robo consumado en sus oficinas ubicadas en las calles de Benito 
Juárez y Félix Ortega, luego de enterarse por un medio de comunicación, que estas 
habían sido saqueadas. 
La trabajadora de 45 años, manifestó que luego de observar en un diario impreso una 
nota donde informaban sobre el robo de sus oficinas, esta se trasladó al lugar, en donde 
al revisar el segundo piso, constato que una ventana habría sufrido daños y que hacía 
falta una televisión y un proyector por lo que dio parte a las autoridades. 
La mujer indico a los oficiales, que desde el pasado jueves 21 de mayo suspendieron 
las labores en esas oficinas por lo que desconocía de la situación.  
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Finalmente, la persona dijo que pasaría personalmente a interponer la denuncia al 
Sistema de Justicia Penal en su carácter de Subdelegada Jurídica, para que se diera 
inicio a las investigaciones correspondientes 
(https://nbcs.mx/2020/05/25/roban-oficinas-de-la-procuraria-agraria/ 
Información también disponible en: 
 

- Realizan robo a oficinas de la Procuraduría Agraria en La Paz (Primero 

BCS, Redacción, p. web). 
Lunes 25 mayo 2020 
El pasado viernes 22 de mayo, se registró un robo a las oficinas de la Procuraduría 
Agraria en la ciudad de La Paz. Informes dieron a conocer que los hechos ocurrieron 
en las calles Juárez y Félix Ortega. 
De acuerdo a la subdelegada jurídica de la Procuraduría, se enteró del robo por medio 
de una noticia publicada en un periódico local, por lo que se dirigió al lugar, ya que de 
momento se encuentran cerradas por la pandemia. 
Al llegar, dijo que revisó el lugar y se dio cuenta que en el segundo piso había un vidrio 
roto y hacía falta una pantalla de plasma y un proyector marca Benk. 
La encargada de las oficinas procedió a interponer la denuncia sobre el robo ante las 
autoridades correspondientes. 
https://www.primerobcs.mx/realizan-robo-a-oficinas-de-la-procuraduria-agraria-en-la-
paz/) 
 

Sector Agrario 
 
 

Habrá 200,000 nuevos empleos con intervenciones en 50 ciudades: Sedatu 
(El Economista, Luis Miguel González, p. web). 
Martes 26 mayo 2020 
Son 25,000 millones de pesos para hacer mejoramiento urbano en 50 ciudades y eso 
permitirá generar más de 200,000 empleos, dice Román Meyer Falcón, secretario de 
Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano. “La cifra podría llegar hasta los 260,000. La 
estimación de los empleos que se podrían crear está basada en lo que logramos el año 
pasado”. El programa de Mejoramiento Urbano pasó al centro del escenario, con el 
estallido de la crisis del coronavirus. El presupuesto se multiplicó por tres, respecto a los 
recursos originalmente previstos para 2020. “Las acciones se enfocarán en el centro y 
sur del país. El mayor impacto económico se verá en el segundo semestre del año y 
será muy fuerte en el último trimestre”, aseveró Meyer Falcón en conversación 
telefónica. 
Este programa, agregó, tiene muchas ventajas, tomando en cuenta el impacto social. 
“Estamos pensando en intervenciones en zonas urbanas que lo necesitan mucho. Se 
dará preferencia a procesos productivos que no tengan prefabricados e impulsaremos 
el uso de materiales locales. Al estar enfocado en la construcción de infraestructura, 
puede generar muchos empleos de manera muy rápida. Una de las grandes ventajas 
de la obra es que requiere una gran cantidad de recursos humanos. A lo largo del siglo 
20, la construcción de infraestructura se usó como un elemento contracíclico en 
momentos de crisis. Es el New Deal en Estados Unidos y la reconstrucción de Europa 
después de la Segunda Guerra Mundial”. 
(https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Habra-200000-nuevos-empleos-con-
intervenciones-en-50-ciudades-Sedatu-20200526-0020.html) 
 

Tribunal colegiado revoca suspensión provisional por amparo de 
indígenas (La Jornada, César Arellano García, p. web). 
Martes 26 mayo 2020 

https://nbcs.mx/2020/05/25/roban-oficinas-de-la-procuraria-agraria/
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El Tribunal Colegiado en Materia Administrativa con sede en Tuxtla Gutiérrez, Chiapas, 
declaró fundado el recurso de queja que interpuso el gobierno federal, el cual revoca la 
suspensión provisional que un juez otorgó a comunidades indígenas pertenecientes al 
pueblo maya peninsular y ch’ol, que impedía la ejecución del proyecto de Tren Maya en 
la zona que comprende Palenque, Salto del Agua y Ocosingo. 
En su demanda de amparo, los quejosos solicitaron la suspensión para el efecto de que 
las autoridades responsables se abstuvieran de iniciar las obras dentro de esa zona 
geográfica, ya que de continuarse, se podría poner en peligro a la población en general 
dada la contingencia generada en el país por el Covid-19. 
Sin embargo, el colegiado revocó la suspensión provisional que le concedió la juez Lucía 
Anaya Ruiz Esparza, titular del juzgado segundo de distrito de amparo y juicios 
federales. Argumentó que la Secretaría de Salud fue quien determinó que las 
actividades del Tren Maya son prioritarias y, por ende, no pueden suspenderse a pesar 
de la epidemia por la que actualmente atraviesa el país, que por esa razón determinó 
que las vías generales de comunicación no pueden parar, ya que las afectaciones 
económicas y sociales para la población son de fuerte impacto. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/05/26/politica/007n2pol) 
 

Sedatu y Fonatur firman convenio en pro del ferrocarril (La Jornada, Redacción, 

p. web). 
Martes 26 mayo 2020 
La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) y el Fondo Nacional 
de Fomento al Turismo (Fonatur) firmaron un convenio marco para crear mecanismos 
de coordinación e intercambio de información en la planeación territorial del proyecto de 
desarrollo Tren Maya. 
Con este convenio ambas instituciones se comprometen a conjuntar esfuerzos, recursos 
y capacidades para atender acciones como la planeación y diseño de mecanismos para 
el ordenamiento de asentamientos humanos ubicados en el derecho de vía férrea del 
trazo del tren. 
De igual manera, compartir información documental, cartográfica, estadística y bases 
de datos actualizadas, así como avances, metodologías y resultados en el diseño de los 
instrumentos de las zonas previstas para la ejecución del proyecto. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/05/26/politica/007n3pol) 
 

Sector Agropecuario 
 
 

Covid-19 e inseguridad en el campo causarían una pérdida de empleos de 
20% en el sector, advierte CNA (La Jornada, Jessica Xantomila, p. web). 
Martes 6 mayo 2020 
La pandemia de Covid-19, la inseguridad en el campo, así como la caída de los precios 
internacionales, entre otros factores, podría provocar una pérdida de hasta 20 por ciento 
de los empleos en el sector agroalimentario, estimó el presidente del Consejo Nacional 
Agropecuario (CNA), Bosco de la Vega Valladolid. 
Indicó que este sector aporta 14 millones de empleos al total nacional, por lo que la 
pérdida sería de 2.8 millones de puestos de trabajo. En videoconferencia, también 
consideró que al cierre del presente año la industria agroalimentaria crecerá apenas 2 
por ciento, es decir, 2.5 por ciento abajo de lo estimado. 
De la Vega Valladolid señaló que prácticamente todos los agricultores de la nación han 
sido afecta-dos por la crisis económica provocada por el nuevo coronavirus. Expuso que 
las cadenas de suministro de alimentos que abastecen a toda la red de restaurantes y 
hoteles ha disminuido. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/05/26/politica/017n2pol) 
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Transportistas de CANACAR llevan alimentos donados a comunidades de 
bajos recursos (La Jornada, Lilian Anaya, p. web). 
Martes 26 mayo 2020 
Ciudad de México. - Se tratan de 12 mil 742 toneladas de alimentos los que ha entregado 
el Consejo Nacional Agropecuario (CNA), dirigido por Bosco de la Vega, como parte de 
la campaña de donación de “Alimentos para México”. 
La iniciativa nació como medida de apoyo a comunidades de bajos recursos, así como 
a aquellas personas que perdieron sus empleos como consecuencia de la emergencia 
sanitaria por COVID-19, por lo que el organismo estableció sinergia con el Ejército 
Mexicano, con Bancos de Alimentos, el Sistema Nacional del DIF, así como con 
organismos esenciales como CANACAR para transportar las donaciones de forma 
segura. 
“Reconocemos el esfuerzo de estos organismos, ya que hemos alcanzado un equipo 
fuerte y coordinado. Gracias a su colaboración ha sido posible canalizar los alimentos 
sin costo para los beneficiarios. CANACAR ha jugado un papel clave, ya que realizan el 
transporte de alimentos en orígenes y destinos sin costo, con resguardo total del 
Ejército; el DIF y los Bancos de Alimentos, son quienes canalizan las donaciones”, dijo 
De la Vega. 
Agregó que desde diciembre pasado el CNA tuvo acercamientos con los involucrados, 
destacó que se reunió con el secretario de Agricultura, Víctor Villalobos Arámbula, en el 
que participaron CANACAR, la ANTAD, y el CNA, donde acordaron garantizar el abasto 
de alimentos para todos los mexicanos durante la contingencia. 
Según De la Vega, ya suman 3 millones 641 mil beneficiados, y el propósito es llegar a 
20 millones. El valor de los alimentos donados asciende a 258 millones 012 mil pesos. 
(https://www.jornada.com.mx/ultimas/tiempo-de-industria/2020/05/26/transportistas-de-
canacar-llevan-alimentos-donados-a-comunidades-de-bajos-recursos-4671.html) 
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Retorno, en coordinación con estados, promete 

AMLO 

Martes 26 mayo 2020 / Maritza Pérez 

Esta semana, el gobierno definirá la posibilidad del regreso a clases en algunas 

regiones del país donde la epidemia de Covid-19 no tenga presencia, tras un 

acuerdo con docentes, padres de familia y autoridades locales, informó el 

presidente Andrés Manuel López Obrador. 

En conferencia de prensa, el mandatario recordó que en los próximos días 

concluirá la última de la tercera etapa de la Jornada Nacional de Sana Distancia, 

por lo que su administración alista el reinicio de las actividades productivas. 

“Vamos a estar informando esta semana sobre lo que sigue. Por ejemplo, esta 

semana se va a informar sobre la posibilidad del regreso a clases en algunas 

regiones, en algunos estados a partir del comportamiento de la pandemia y 

mediante (un) acuerdo con maestras, maestros, padres de familia, autoridades 

locales, de acuerdo a las características de cada región”, expresó. 

López Obrador añadió que también se anunciarán las medidas que habrá en 

actividades deportivas, de esparcimiento y económicas, para regresar poco a 

poco a la normalidad. Recordó que ya inició el proceso de retorno a la actividad 

de la industria automotriz y minería, vinculadas al comercio y actividades 

productivas en EU y Canadá. 

“Seguirnos preparando para el reinicio de las actividades productivas, para 

impulsar la actividad económica con cuidado para que no tengamos problemas 

posteriores, siempre apegados a los protocolos de salud, pero ya se va a ir 

abriendo el país a la industria de la construcción”. 

El retorno, prosiguió el Ejecutivo, deberá ser paulatino en función del 

comportamiento que tendrá la pandemia y en coordinación con las autoridades 

locales. 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Acepta el Presidente revisar Pacto Fiscal 

Martes 26 mayo 2020 / Enrique Méndez y Alonso Urrutia 

El presidente Andrés Manuel López Obrador aceptó analizar la fórmula de 

distribución de recursos entre la Federación y los estados, definida en el 

convenio de coordinación fiscal, pero planteó que se revise después de la crisis 

sanitaria y a partir de que las entidades y municipios también apliquen medidas 

de austeridad. 

En su conferencia matutina de ayer en Palacio Nacional, acotó que a los 

gobiernos locales y municipales no les falta el dinero que les corresponde por 

transferencias, se les entrega puntualmente, pero les recomendó apretarse el 

cinturón, y hay forma, cómo no. 

Asimismo, atribuyó las recientes críticas a decisiones de los gobernadores de 

Veracruz y Puebla, Cuitláhuac García y Miguel Barbosa, respectivamente, al 

contexto previo a las elecciones intermedias del próximo año, cuando se 

renovará la Cámara de Diputados. 

Como hay diferencias políticas y partidistas, están utilizando todo para 

cuestionar y atacar. Esto va a arreciar porque ya vienen las elecciones. La gente 

debe saber que se van a renovar casi la mitad de los gobiernos estatales y ya 

están desatados, y por eso las denuncias en la Procuraduría de un partido para 

hacer quedar mal a los otros partidos o al gobierno, sostuvo. 

Incluso cuestionó la declaración que el domingo realizó el coordinador de los 

diputados federales de Acción Nacional, Juan Carlos Romero Hicks, quien acusó 

actos de opacidad en las semanas que ha durado la emergencia. 

El Presidente calificó como un despropósito del panista que su gobierno oculte 

información o que se haya dejado de hacer el censo sobre el número de camas, 

en contra de las normas, según acusó Romero Hicks. Precisó que no se reunirá 

esta semana de manera virtual con la Conferencia Nacional de Gobernadores, 

pero convino en que habría que analizar el convenio de coordinación fiscal, que 

tiene que ver con una reforma de la época de la presidencia de José López 

Portillo. 

Sostuvo que se ha cumplido con la disposición legal de regresar los impuestos 

de manera proporcional a los estados “y entregamos puntalmente las 

transferencias federales, no les retenemos sus participaciones, no se las 

condicionamos. No tienen que andarle haciendo la barba a ningún funcionario. 

El secretario de Hacienda (Arturo Herrera) tiene la instrucción de entregar 

puntualmente las participaciones porque es dinero del pueblo, que va a los 

ciudadanos. 

 
 

 



 

México ocupa el noveno lugar mundial en la cantidad 

de muertes por el coronavirus 

Martes 26 mayo 2020 / Redacción 

Con la cifra oficial de 7 mil 633 muertes por Covid-19 dada a conocer anoche, 

México ocupa la novena posición a escala mundial por esa causa y superó a Irán 

–uno de los países más afectados por esta enfermedad– que hasta ayer 

reportaba 7 mil 451 decesos debido a la pandemia. Esto de acuerdo con el 

conteo que realiza la Universidad Johns Hopkins, que desde de los primeros días 

de la crisis sanitaria ha sistematizado las cifras oficiales de contagios y 

fallecimientos en el mundo. 

Además de México, Brasil (en la sexta posición) es la otra nación latinoamericana 

que aparece en el listado de los diez países con el mayor número de defunciones 

a causa de esta enfermedad. 

El primer lugar de esta clasificación sobre los diez países con mayor número de 

muertes lo ocupaba hasta ayer Estados Unidos, con 98 mil 218; seguido por 

Reino Unido, con 36 mil 996; Italia, con 32 mil 877; Francia reportó 28 mil 460; 

España 26 mil 834; Brasil, con 23 mil 473; Bélgica, con 9 mil 312; en Alemania 

se registraron hasta ayer 8 mil 309 fallecimientos por Covid-19; en México, 7 mil 

633 e Irán cierra la lista con 7 mil 451. 

Se debe tomar en cuenta que los fines de semana baja la cantidad de pruebas 

que se aplican en los laboratorios públicos mexicanos, por lo que estos días, la 

cifra de contagios y decesos en el país podría elevarse considerablemente. 
 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

‘¡No a la reutilización de cubrebocas!’: médicos 

protestan para exigir insumos 

 

Martes 26 mayo 2020 / Víctor Chávez 

“¡Esto ya no es posible, tenemos que hacer que la gente y las autoridades se 

enteren, porque aquí en el INER se reciclan hasta los cubrebocas! ¡Esto no 

puede ser!”, reclamó indignado Rafael Soto, enfermero del Centro Médico Siglo 

XXI y vocero de la nueva Unión Nacional de Trabajadores por la Salud de 

México, al acudir ayer a apoyar la protesta de los trabajadores del Instituto 

Nacional de Enfermedades Respiratorias, la más importante institución en el país 

en el tratamiento del COVID-19. 

Bajo un gran moño negro en la entrada del edificio por la muerte de dos 

elementos de su personal, Diego Torres, enfermero del INER, denunció que “por 

la austeridad se reciclan y se lavan los cubrebocas N-95. No queremos un 

monumento, necesitamos equipo de protección, batas, trajes, guantes, gel...”. 

“¡Queremos protección no esterilización!”.  

Cansados –dijeron ambos a El Financiero– de que sus reclamos y peticiones no 

han sido escuchadas, alrededor de medio centenar de trabajadores del INER, 

algunos del Centro Médico Siglo XXI del IMSS y de otras instituciones, médicos, 

enfermeros, administrativos y hasta de intendencia dejaron por unos momentos 

sus labores y se manifestaron en la sede del prestigiado Instituto de 



Enfermedades Respiratorias, en demanda de “equipos y material de calidad, no 

reciclados”. 

Con decenas de pancartas con demandas de “¡No me quiero contagiar!”, “¡Yo te 

quiero cuidar!”, “¡No me niego trabajar, yo te quiero cuidar!”, “¡No a la reutilización 

del EPP!”, “¡No a la reutilización de cubrebocas!”, entre muchas otras, 

bloquearon Tlalpan y calles aledañas. 

“No es mucho lo que pedimos, sólo lo necesario y más básico para hacer nuestro 

trabajo”, dijeron Diego Torres y Rafael Soto, quienes lamentaron que de los 2 mil 

200 trabajadores en el INER, hay 136 contagiados –entre personal médico y 

enfermería–, entre ellos seis intubados y dos que ya fallecieron. 

Informaron que, tras la manifestación, autoridades del INER propusieron una 

mesa de diálogo con Salud, Gobernación y una representación de médicos y 

enfermeros. Sin embargo, aclararon que buscarán que el encuentro sea directo 

con Hugo López-Gatell, y que el viernes irán a Palacio Nacional, para que el 

propio Presidente “se entere de la realidad que vivimos”. 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Se desploma 41% el comercio exterior de México 

 

Lunes 25 mayo 2020 / Cristian Téllez 

Las exportaciones mexicanas se desplomaron 41 por ciento anual en abril, su 

mayor declive en 34 años, ante el impacto de las medidas de contingencia 

sanitaria por el COVID-19. 

En el cuarto mes del año, el valor de las exportaciones de mercancías fue de 23 

mil 384.80 millones de dólares, lo que representó un descenso de 40.93 por 

ciento a tasa anual, según datos del Instituto Nacional de Estadística y Geografía 

(Inegi) publicados el lunes. 

Lo anterior representó el monto más bajo desde 2010 y la peor caída desde 

marzo de 1986, cuando registró un descenso de 41.96 por ciento a tasa anual. 

Fernando Ruiz Duarte, director general del Consejo Empresarial Mexicano de 

Comercio Exterior, Inversión y Tecnología (Comce), señaló que las cifras de abril 

ya eran esperadas, ya que alrededor del 80 por ciento de las ventas al exterior 

se dirigen a Estados Unidos y su economía prácticamente estuvo paralizada, por 

lo que es lógico que las exportaciones disminuyan. 

“Tenemos un problema estructural en México, no podemos depender tanto de 

Estados Unidos, esto es una llamada de atención, porque no hemos diversificado 

nuestros mercados, además, tampoco hemos diversificado todos nuestros 

sectores productivos”, agregó. 

“El impacto en México será mucho más profundo que las contracciones de sus 

socios comerciales, en especial de Estados Unidos”, advirtió Alberto Ramos, 

economista en jefe para América Latina de Goldman Sachs. 



Añadió que la expectativa es que hacia delante la balanza comercial mejorará 

ligeramente, por aumento en la demanda doméstica y la posible depreciación del 

tipo de cambio. 

El reporte de la balanza comercial revela que las exportaciones petroleras 

tuvieron una caída de 757.96 millones de dólares o un descenso de 66.4 por 

ciento para el cuarto mes de este año, lo que representó su baja más profunda 

desde julio de 1986, cuando retrocedió 67.64 por ciento a tasa anual. 

El instituto señaló que en dicha fecha las exportaciones no petroleras fueron de 

22 mil 626.84 millones de dólares, su caída más pronunciada desde 1980. 

Al interior de las exportaciones no petroleras, los envíos de las manufacturas 

fueron de 20 mil 310 millones de dólares, o una baja de 41.9 por ciento, lo que 

representó su descenso más marcado desde 1981. 

De manera desagregada, las exportaciones automotrices cayeron 79.1 por 

ciento, mientras que las no automotrices se hundieron 20.9 por ciento, en su 

comparación con el mismo periodo del año anterior. 

La excepción fueron las ventas al exterior de la industria extractiva, que 

aumentaron 20 por ciento anual en abril. 

En el caso de la agropecuarias, estas registraron una contracción de 8.2 por 

ciento. 

“En el sector agroalimentario, cientos de productores dedicados a la exportación 

no han tenido opciones de mercado en el extranjero, por lo que han tenido que 

abandonar sus cultivos, ya que perdieron la línea de suministro”, mencionó 

Bosco de la Vega, presidente del Consejo Nacional Agropecuario (CNA). 

Detalló que en el agro los más afectados son los productores que abastecen 

cadenas de suministro de restaurantes, hoteles y centros turísticos. 

"Tengo fe en el campo, recordemos que durante el primer trimestre de este año 

el PIB del país cayó 2.4 por ciento anual, y el único sector que creció con 1.2 por 

ciento fue el agroalimentario”, agregó. 

En su comparación mensual, las exportaciones totales de mercancías reportaron 

una caída de 37.67 por ciento, la cual fue resultado de retrocesos de 37.54 por 

ciento en las no petroleras y de 41.18 por ciento en las petroleras. 

Por otra parte, las importaciones de mercancías alcanzaron 26 mil 472.2 millones 

de dólares, lo que se tradujo en un retroceso anual de 30.48 por ciento. 

Lo anterior representó su peor caída desde julio de 2009, cuando descendieron 

33.06 por ciento a tasa anual. 

Esa cifra correspondió a una baja anual de 27.6 por ciento en las importaciones 

no petroleras y de 53 por ciento en las petroleras. 

De manera desagregada, las importaciones por tipo de bien intermedio cayeron 

28.1 por ciento a tasa anual, mientras que las de bienes de capital descendieron 

26.7 por ciento. 

Las importaciones de bienes de consumo mostraron una disminución anual de 

46.5 por ciento. 

En su comparación mensual, las importaciones registraron una disminución de 

21.93 por ciento con datos desestacionalizados, la cual se originó de reducciones 

de 20.42 por ciento en las importaciones no petroleras y de 36.56 por ciento en 

las petroleras. 



Por tipo de bien, se presentaron disminuciones mensuales de 33.34 por ciento 

en las importaciones de bienes de consumo, de 21.61 por ciento en las de bienes 

de uso intermedio y de 7.35 por ciento en las de bienes de capital. 

El comercio exterior durante el cuarto mes del año indica un déficit comercial de 

3 mil 87 millones de dólares, saldo que se compara con el superávit de mil 510 

millones de dólares obtenido en igual mes de 2019. 

En los primeros cuatro meses de este año, la balanza comercial presentó un 

superávit de 635 millones de dólares. 

 
 

Seguirán meses difíciles 

 

Kenneth Smith, exjefe negociador del TLCAN, señaló que vienen por delante 

meses difíciles para el comercio exterior, de aquí hacia finales del año, pero lo 

bueno es que ya estará en vigor el T-MEC, lo que dará certeza a los productores. 

“Lo mejor que puede pasar en América del Norte es que entre en vigor el T-MEC, 

el próximo 1 de julio, porque le brindará certeza y certidumbre jurídica sobre todo 

a los exportadores e inversionistas de la región”, indicó. 



“El T-MEC es una oportunidad que hay que aprovechar para disminuir la 

desconfianza e incertidumbre que han generado las decisiones que ha tomado 

el presidente López Obrador”, señaló por su parte Miguel González Ibarra, 

coordinador del Centro de Estudios Financieros y de Finanzas Públicas de la 

UNAM. 

 

Caen 50% exportaciones de Pemex 

 

Pemex redujo en 49.7 por ciento sus ingresos por exportaciones durante abril, 

respecto al mes previo. 

En el cuarto mes del año, la compañía recibió por concepto de exportaciones 

502 millones de dólares, una diferencia de 496 millones de dólares en 

comparación con marzo pasado, cuando sumaron 998 millones de dólares. 

La baja en sus ventas de exportación tuvo como origen la caída en el precio de 

la mezcla mexicana, pues sus volúmenes de venta de crudo hacia otros países 

registraron un aumento. 

En abril, Pemex vendió al extranjero —principalmente Estados Unidos — un 

millón 179 mil barriles de crudo diario, 3 por ciento más que lo enviado en marzo 

pasado y 15 por ciento más comparado con abril de 2019. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Hacienda congela recursos a dependencias por 

no cumplir con austeridad 

 

Viernes 26 mayo 2020 / Zenyazen Flores 

Las dependencias de la Administración Pública Federal no podrán ejercer 

recursos de los capítulos 2000 Materiales y Suministros y 3000 Servicios 

Generales, hasta en tanto no cumplan con el recorte de 75 por ciento ordenado 

por el presidente Andrés Manuel López Obrador en el decreto de austeridad 

publicado el 23 de abril. 

Así lo establece un oficio de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público enviado 

a las dependencias el 22 de mayo y que se acompaña de un segundo oficio de 

la Secretaría de la Función Pública, en el que solicita a Hacienda que le informe 

sobre los montos disponibles en esos capítulos de gasto y la cantidad de 

recursos comprometidos por las dependencias al 31 de mayo. 

El oficio de Hacienda subraya que las Secretarías “solo podrán realizar 

movimientos presupuestales en los capítulos 2000 y 3000 cuando se dé 

cumplimiento a la medida de austeridad presidencial de recortar el 75 por ciento 

de esas partidas... una vez que las dependencias hayan hecho el ajuste, se 

podrán ejercer los recursos remanentes con cargo a las partidas que 

correspondan”. 

En el oficio de la SFP, su titular, Irma Eréndira Sandoval, pidió a Hacienda que 

“para cumplir en tiempo y forma con las instrucciones giradas por el Presidente”, 

le sea remitida la información presupuestal de las dependencias a más tardar 

este lunes 25 de mayo. 



Mario Di Costanzo, expresidente de la Condusef, consideró que los oficios 

implican que la Función Pública será la que verificará que se está cumpliendo el 

decreto y que Hacienda, para que las dependencias hagan el ajuste, no les 

ministrará dinero, es decir, les congeló los recursos. 

“La implicación de este recorte es que van a parar al gobierno, lo van a detener, 

muchos trámites y servicios que el gobierno a los ciudadanos, hay dependencias 

que no podrán cumplir porque los rubros del decreto son gastos irreductibles y 

además ya vienen de recortes del año pasado”, apuntó. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Será recortado 50% el gasto corriente del 

gobierno local, señala Sheinbaum 

 

Martes 26 mayo 2020 / Alejandro Cruz Flores 

La jefa de Gobierno de la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum Pardo, informó 

que se reducirá 50 por ciento el gasto corriente en la administración pública local, 

ante la caída en los ingresos que se prevé a consecuencia de la emergencia 

sanitaria por Covid-19. 

En videoconferencia, señaló que lo anterior permitirá generar ahorros por 20 mil 

millones de pesos, lo que garantizará la viabilidad de 36 programas sociales y 

obras públicas prioritarias para el gobierno en materia de educación, salud, 

empleo, seguridad ciudadana y movilidad. 

Enfatizó que el recorte se aplica a los capítulos 2000, materiales y suministros; 

así como al 3000, servicios generales, con lo que se eliminan gastos en telefonía 

celular para personal no operativo, en papel y otros más relacionados con la 

operación de oficinas administrativas; por lo que no se afectan servicios públicos, 

fuentes de empleo ni salarios de los trabajadores del gobierno capitalino. 

Nuestro objetivo este año es reducir 20 mil millones de pesos más del gasto 

corriente, explicó, al recordar que ya el año pasado se ahorraron alrededor de 

25 mil millones de pesos en eliminar privilegios a los altos funcionarios. 

 



Agregó que lo anterior implica cambios al presupuesto de este año, que serán 

presentados al Congreso de la ciudad para que se hagan las modificaciones a 

las leyes que sean necesarias. 

Entre los programas y obras prioritarias para la administración local durante este 

sexenio, la titular del Ejecutivo local mencionó la conclusión del hospital de 

Topilejo, la construcción del de Cuajimalpa, el mejoramiento de centros de salud, 

así como acciones para la entrega de medicamentos gratuitos. 

En educación, resaltó que se fortalecerá al Instituto de Educación Superior 

Rosario Castellanos, se edificarán cinco preparatorias del Instituto de Educación 

Media Superior y la Universidad de la Salud; se dará continuidad a los programas 

Mejor escuela, Mi beca para empezar, Utiles y uniformes escolares y la 

construcción de Puntos de Innovación, Libertad, Arte, Educacion y Saberes 

(Pilares). 

En cuanto a movilidad, se dará prioridad a la concreción de la Tarjeta de 

Movilidad Integrada, la compra de 500 trolebuses y 800 autobuses para la Red 

de Transporte de Pasajeros, la modernización del Metro, la ampliación del 

Metrobús, la construcción del trolebús elevado y cuatro líneas de cablebús. 

También mencionó como prioritarios los programas de apoyo a las 333 colonias 

de mayor vulnerabilidad, la erradicación de la violencia contra las mujeres, la 

reconstrucción, la reactivación del empleo, apoyos a micro y pequeñas 

empresas, rescate de la zona industrial de Vallejo, la avenida Chapultepec y el 

Centro Histórico, además de obras de agua y drenaje. 

Al precisar que la Ciudad de México aún se encuentra en semáforo rojo, por lo 

que deben continuar las medidas de sana distancia y resguardo en casa, 

Sheinbaum Pardo dijo que en el gobierno seguirá el trabajo en casa –salvo el 

personal operativo y de actividades esenciales– y que el regreso a las oficinas 

gubernamentales será cuando el semáforo de riesgo llegue a verde, lo cual se 

prevé en agosto. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

China apoyará a México a salir de la crisis, tras la 

pandemia: embajador 

 

Martes 26 mayo 2020 / Redacción 

A 48 años del establecimiento de nexos diplomáticos entre China y México, la 

relación bilateral se desarrolla sin contratiempos y apunta a nuevos desarrollos 

tras la pandemia de COVID-19, destacó el embajador del país asiático en 

México, Zhu Qingqiao. 

Shu consideró en entrevista con Notimex que, desde que asumió la presidencia 

en México Andrés Manuel López Obrador, “la relación viene mostrando una 

tendencia de desarrollo positiva”. 

“China y México somos buenos amigos y socios. En los días más difíciles para 

China el gobierno y la sociedad de México nos brindaron su valioso apoyo y 

solidaridad, lo que jamás olvidaremos. 

“Tanto el gobierno como el pueblo de China recordaremos ese apoyo y hoy en 

día México afrenta amenazas provocadas por el virus. China lo comprende 

mucho y por eso hacemos todo lo posible por apoyarlo”, comentó Zhu. 

El diplomático recordó que recientemente el presidente chino, Xi Jinping, 

conversó con su homólogo mexicano y alcanzaron “un importante consenso para 

fortalecer la cooperación bilateral ante la epidemia y aumentar el nivel de las 

relaciones”. 

Asimismo, el consejero de estado y ministro de Relaciones Exteriores de China, 

Wang Yi, habló con el canciller Marcelo Ebrard para intercambiar puntos de vista 

sobre la implementación del consenso alcanzado por los jefes de Estado. 



Todo ello, en opinión de Zhu, ha permitido el éxito del puente aéreo establecido 

entre China y México para el arribo a la nación norteamericana de 10 vuelos con 

materiales provenientes del país asiático, así como la consolidación de una 

“amistad fraternal” que se refleja en todo el intercambio y la cooperación logrados 

en estos tiempos de pandemia. 

“La epidemia impacta en el desarrollo económico y comercial de muchos países. 

Somos socios y la cooperación ayudaría a superar la crisis y lograr nuevos 

desarrollos”, dijo Zhu, que además precisó que la relación China-México es 

reflejo de la buena relación también entre China y América Latina. 

“Hemos cooperado con el área, donando y suministrando insumos médicos, y 

favoreciendo el intercambio de expertos entre los países. De este modo 

apoyamos a México. Su presidente juega un papel importante en el combate 

regional a la pandemia. 

“China está dispuesta a cooperar con la región en la recuperación económica y 

fortalecer la cooperación. En el caso de México, somos dos grandes países en 

desarrollo, con economías emergentes. Pensamos que las relaciones deben 

subir a un nuevo nivel tras la pandemia. Hemos llevado a cabo muchas 

cooperaciones, por lo que tras la pandemia probablemente habrá nuevos 

desarrollos”, concluyó el diplomático. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

EU corre hacia el abismo sin plan federal contra 

el Covid: Chomsky 

 

Martes 26 mayo 2020 / Agencias 

Nueva York. - Estados Unidos corre hacia el abismo sin un plan federal para 

enfrentar la pandemia del nuevo coronavirus, retirando financiación a la salud 

pública mientras ignora el inexorable avance del calentamiento climático, 

aseguró el filósofo estadunidense Noam Chomsky, considerado el fundador de 

la lingüística moderna. 

Estos son extractos de una entrevista con el influyente intelectual de izquierda 

de 91 años, autor de más de 100 libros y actualmente profesor de la Universidad 

de Arizona, confinado hace dos meses en Tucson junto con su esposa, la 

brasileña Valeria, su perro y un loro que repite sin cesar soberanía en portugués. 

–¿Cómo interpreta lo que sucede en Estados Unidos, que se ha convertido en el 

país más golpeado por el virus en el mundo? 

–No hay un liderazgo coherente. Es caótico. La Casa Blanca está en manos de 

un sociópata megalómano que sólo está interesado en su propio poder, en sus 

perspectivas electorales, y al cual no le importa lo que pasa en el país, ni en el 

mundo. 



“Debe mantener el apoyo de su base electoral, que es la gran riqueza y el poder 

corporativo. 

Hay 90 mil muertes e inevitablemente habrá más, porque no hay un plan 

coordinado. 

–¿Cómo emergerá el paisaje político estadunidense y mundial tras la pandemia? 

¿Nos inclinaremos hacia un mundo más cooperativo, democrático, o veremos un 

alza del extremismo, del nacionalismo? 

–En cuanto (Donald) Trump llegó al gobierno lo primero que hizo fue desmantelar 

toda la maquinaria de prevención de pandemias, eliminar financiamiento a los 

Centros para el Control de Enfermedades (CDC, la mayor institución 

gubernamental de salud pública del país), cancelar programas que trabajaban 

con científicos chinos para identificar potenciales virus. Estados Unidos estaba 

particularmente mal preparado. 

“Esta es una sociedad privatizada, muy rica, con enormes ventajas (...) pero 

dominada por el control privado. No hay un sistema de salud universal (...) 

absolutamente crucial ahora. Es el máximo sistema neoliberal. 

“Europa en muchos sentidos es peor, porque los programas de austeridad 

amplifican el peligro, por el severo ataque a la democracia y la transferencia de 

decisiones a Bruselas y la burocracia de la troika no electa (la Comisión Europea, 

el Banco Central Europeo y el Fondo Monetario Internacional). Pero al menos 

tiene el residuo de cierta estructura socialdemócrata que otorga algún apoyo, 

que es lo que pienso que falta en Estados Unidos. 

“Con todo lo grave que es esta pandemia, no es el peor problema. Habrá una 

recuperación de la pandemia, a un gran costo. Pero no habrá ninguna 

recuperación del derretimiento de los casquetes polares y el alza del nivel del 

mar y los otros efectos letales del calentamiento climático. 

“¿Qué estamos haciendo sobre esto? Cada país está haciendo algo, no lo 

suficiente. Estados Unidos está haciendo mucho. Concretamente está corriendo 

hacia el precipicio, eliminando todos los programas, todas las regulaciones que 

pueden mitigar la catástrofe. 

Esta es la situación pero no tiene que ser así. Hay fuerzas contrarias globales. 

La pregunta es cómo estas fuerzas opuestas emergerán. Eso determinará el 

destino del mundo. 

–Varios países están utilizando tecnología para rastrear a los ciudadanos o 

archivando su ADN para luchar contra el virus. ¿Entramos con la pandemia a 

una nueva era de vigilancia digital? 

–Hay compañías desarrollando tecnología para que los empleadores puedan ver 

qué hay en tu pantalla y vigilar lo que haces, qué tecla aprietas, si te levantas. Y 

será complementado con video. 

“La llamada ‘Internet de las cosas’ está llegando. Es práctico. Implica que puedes 

prender la hornilla cuando estás conduciendo a casa. Pero también que la 

información está yendo a Google, Facebook y al gobierno. Una enorme cantidad 

de vigilancia, de control e invasión potencial. 

“Si dejamos que las inmensas compañías tecnológicas controlen nuestra vida, 

eso es lo que sucederá. Será como en China, donde algunas ciudades tienen un 

sistema de créditos sociales, hay tecnología de reconocimiento facial en todos 



lados y todo lo que haces es vigilado. Si cruzas la calle en el lugar equivocado, 

pierdes créditos. 

No es inevitable, así como el calentamiento climático no es inevitable. Sucederá 

a menos que la gente lo detenga. 

–¿Pero está justificado para contener el avance del virus? 

–Puede ser, en tiempos de amenaza. Pero nada es permanente. Se puede decir, 

sí, puedes tener esta autoridad ahora, pero puede ser revocada en cualquier 

momento. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

La Procuraduría Agraria y la SEP fomentan la 

capacitación de campesinos en defensa de sus 

territorios 

 

Un total de 865 ejidos, comunidades y pueblos originarios, de los estados 

considerados en el proyecto de desarrollo Tren Maya, recibirán la información e 

instrucción correspondiente. 

Lunes 25 mayo 2020 / Redacción 

En el proyecto de desarrollo Tren Maya que impulsa el Gobierno de México, la 

Procuraduría Agraria no solo brindará asesoría jurídica a los propietarios de la 

tierra social, también promoverá la capacitación para que estén en aptitud de 

poder tomar libre y democráticamente, en asamblea, las mejores decisiones que 

reditúen en la distribución justa y equitativa de beneficios. 

Lo anterior se desprende del Convenio marco de Colaboración que formalizó el 

Procurador Agrario, Luis Hernández Palacios Mirón, en sesión virtual, con el 

Subsecretario de Educación Superior de la SEP, Luciano Concheiro Bórquez, y 

que retomó en la entrevista del programa “Rompeviento TV”. 

Al respecto, el Titular de la Institución de servicio social dijo que se trata de un 

programa mediante el cual se brindarán sesiones formativas de aprendizaje a 

integrantes de 865 ejidos, comunidades y pueblos originarios de los cinco 

estados del sur-sureste mexicano por donde está proyectado el trazo del Tren 

Maya. 



“En el caso de Chiapas —puntualizó Hernández Palacios— son 12 núcleos 

agrarios y colindantes por donde pasa la vía; en Tabasco 9; en el caso de 

Campeche 57; en Quintana Roo 52, y en Yucatán vamos a abarcar la totalidad 

de los núcleos agrarios, aún aquellos que son totalmente distantes al proyecto 

del Tren Maya y que incluye 735 núcleos”. 

En estas sesiones, personal operativo de la Procuraduría Agraria, con el apoyo 

de catedráticos y especialistas de universidades públicas, transmitirán y 

difundirán el conocimiento en temas relacionados con Derechos individuales y 

colectivos de los núcleos; Las facultades de las asambleas para acordar en 

relación a la disposición de sus tierras y sus recursos; y el proceso de 

Ordenamiento Territorial Participativo, como visión del desarrollo territorial. 

Estas acciones, destacó el Procurador Agrario, se reflejarán, indudablemente, 

en un incremento de las solicitudes de atención para consolidar y regularizar 

derechos individuales, fortalecer las asambleas, actualizar los padrones, y 

generar las posibilidades de que los núcleos puedan decidir sobre sus tierras y 

beneficiarse de su aprovechamiento sustentable. 

A la par de este gran proyecto de desarrollo que implica el Tren Maya, la 

Procuraduría Agraria propugna, sobre todo, por revertir el proceso de 

empobrecimiento que han tenido los herederos del pueblo maya y generar 

mejores condiciones de vida y de bienestar para las familias campesinas. 

 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Ha afectado económicamente pandemia del 

Coronavirus a cerca de 1300 ejidatarios del Ejido 

Meoqui pero no han registrado ni un contagio 

 

Lunes 25 mayo 2020 / Jesus C. Aguirre Maldonado 

Chihuahua. - “La inoportuna pandemia del Covid-19 o Coronavirus ha afectado 

económicamente a los cerca de 1, 300 ejidatarios del Ejido Meoqui, al igual que 

a gran parte de los mexicanos que han sufrido por ello, pero gracias a Dios no 

hemos tenido ningún contagio”, informó Sergio Meléndez Navarrete, presidente 

comisariado ejidal. 

Aseguró que más que la epidemia, los está golpeteando mucho en la economía 

y actualmente está por salir la temporada de cosecha de cebolla, que triste y 

desgraciadamente no tuvo precio y los agricultores han preferido rastrearla que 

sacarla ya que el costo de recuperación es nulo.  

“Esperemos que esta epidemia ya pase, pues ya está empezando a haber 

cosecha de sandía y vienen las diferentes variedades de chiles y si sigue es 



probable que nos siga golpeteando en los precios de las cosechas, pero 

primeramente Dios esperamos que pronto pase esto”, dijo Meléndez Navarrete. 

Subrayó que ha caído la economía de los ejidatarios y sus familias, por lo que 

andan en busca de algunos apoyos y ya están organizando algunas despensas 

para ayudar a la gente más necesitada del ejido y van a estar trabajando en eso. 

Dijo que de alguna manera han sido hasta criticados, pero siguen al pie del cañón 

y firmes, teniendo abiertas sus oficinas para seguirles dando el servicio a los 

compañeros ejidatarios, porque están en pleno ciclo agrícola, se están 

levantando las cosechas y acuden diariamente a hacer trámites, por lo que han 

estado coordinados y muy al pendiente con las autoridades superiores, como es 

la Procuraduría Agraria, para ver si hay casos, pero afortunadamente hasta 

ahora el ejido se encuentra limpio, sin contagios, por lo que no les han girado la 

instrucción de que cierren las oficinas. 

Pese a ello han estado brindando el servicio con las debidas precauciones y con 

la sana distancia, aunque en el municipio las cifras de contagio han ido en 

aumento. 

Las instrucciones de sus superiores es que tomen todas las precauciones 

debidas y la plática ha sido más bien con la gente que los visita en las oficinas 

del Ejido Meoqui, para que lleven al pie de la letra las medidas de seguridad, 

como son que a la entrada se apliquen el gel antibacterial en las manos y entren 

con su cubrebocas, conserven la distancia y no permitir en el interior más de una 

persona visitante y si hay más se les atiende en el exterior. 

En cuanto a la Confederación Nacional Campesina (CNC) organización de la 

que es delegado, Meléndez Navarrete ha estado platicando con la líder estatal 

Lupita Rodríguez, pero ahorita está todo en calma y seguirán en contacto con 

ella. 

Y ya que pase todo esto ponerla al tanto de las necesidades de los campesinos 

para seguir luchando desde la trinchera para el bien de todos. 

Felicitó a todos los usuarios de los diferentes módulos de la región y a los 

dirigentes de estos y de las URL, por la unidad que ha habido en la defensa del 

agua, donde han salido todos a defender el vital líquido. 

Tras el amparo obtenido en días pasados por el Ejido Meoqui a su cargo, dijo 

que la dirigencia del Módulo 7 a la que pertenecen decidió a bien ampararse, al 

igual que el Ejido La Esperanza. 

“Nos invitaron a nosotros como ejido a sumarnos a ese amparo y lo hicimos con 

gusto y ahora estamos todos los usuarios amparados listos y muy alertas para 

lo que pueda haber más adelante, ya que estamos prácticamente en un desierto, 

pero ese desierto se hizo productivo gracias a las buenas decisiones y apoyos 

que tuvieron los gobiernos en su momento cuando se hicieron esas presas 

(Boquilla y Las Vírgenes) y gracias a nuestros antepasados, a nuestros padres 

y abuelos, este ejido se hizo productivo”, dijo el presidente comisariado ejidal del 

Ejido Meoqui. 

Puntualizó que también si algún día les quitan el agua, y que ojalá no sea así, 

esto tendería a desaparecer, ya que estamos en medio del desierto, pero ha 

crecido gracias al agua de esas presas. 

 
 



 

Roban oficinas de la Procuraduría Agraria 

 

Lunes 25 mayo 2020 / Redacción 

La Paz, Baja California Sur. – Una empleada de la Procuraduría Agraria, reporto 

la tarde de este lunes un robo consumado en sus oficinas ubicadas en las calles 

de Benito Juárez y Félix Ortega, luego de enterarse por un medio de 

comunicación, que estas habían sido saqueadas. 

La trabajadora de 45 años, manifestó que luego de observar en un diario impreso 

una nota donde informaban sobre el robo de sus oficinas, esta se trasladó al 

lugar, en donde al revisar el segundo piso, constato que una ventana habría 

sufrido daños y que hacía falta una televisión y un proyector por lo que dio parte 

a las autoridades. La mujer indico a los oficiales, que desde el pasado jueves 21 

de mayo suspendieron las labores en esas oficinas por lo que desconocía de la 

situación.  



Finalmente, la persona dijo que pasaría personalmente a interponer la denuncia 

al Sistema de Justicia Penal en su carácter de Subdelegada Jurídica, para que 

se diera inicio a las investigaciones correspondientes 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Realizan robo a oficinas de la Procuraduría 

Agraria en La Paz 

 

Lunes 25 mayo 2020 / Redacción 

El pasado viernes 22 de mayo, se registró un robo a las oficinas de la 

Procuraduría Agraria en la ciudad de La Paz. Informes dieron a conocer que los 

hechos ocurrieron en las calles Juárez y Félix Ortega. 

De acuerdo a la subdelegada jurídica de la Procuraduría, se enteró del robo por 

medio de una noticia publicada en un periódico local, por lo que se dirigió al lugar, 

ya que de momento se encuentran cerradas por la pandemia. 

Al llegar, dijo que revisó el lugar y se dio cuenta que en el segundo piso había 

un vidrio roto y hacía falta una pantalla de plasma y un proyector marca Benk. 

La encargada de las oficinas procedió a interponer la denuncia sobre el robo ante 

las autoridades correspondientes. 
 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Habrá 200,000 nuevos empleos con 

intervenciones en 50 ciudades: Sedatu 

 

Martes 26 mayo 2020 / Luis Miguel González 

Son 25,000 millones de pesos para hacer mejoramiento urbano en 50 ciudades 

y eso permitirá generar más de 200,000 empleos, dice Román Meyer Falcón, 

secretario de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano. “La cifra podría llegar hasta 

los 260,000. La estimación de los empleos que se podrían crear está basada en 

lo que logramos el año pasado”. 

El programa de Mejoramiento Urbano pasó al centro del escenario, con el 

estallido de la crisis del coronavirus. El presupuesto se multiplicó por tres, 

respecto a los recursos originalmente previstos para 2020. “Las acciones se 

enfocarán en el centro y sur del país. El mayor impacto económico se verá en el 

segundo semestre del año y será muy fuerte en el último trimestre”, aseveró 

Meyer Falcón en conversación telefónica. 

Este programa, agregó, tiene muchas ventajas, tomando en cuenta el impacto 

social. “Estamos pensando en intervenciones en zonas urbanas que lo necesitan 

mucho. Se dará preferencia a procesos productivos que no tengan prefabricados 

e impulsaremos el uso de materiales locales. Al estar enfocado en la 

construcción de infraestructura, puede generar muchos empleos de manera muy 

rápida. Una de las grandes ventajas de la obra es que requiere una gran cantidad 

de recursos humanos. A lo largo del siglo 20, la construcción de infraestructura 

se usó como un elemento contracíclico en momentos de crisis. Es el New Deal 



en Estados Unidos y la reconstrucción de Europa después de la Segunda Guerra 

Mundial”. 

Las intervenciones implican dotar de equipamiento a zonas que están en 

situación difícil, atender a poblaciones que tienen alto nivel de marginación. En 

algunos casos es desarrollar infraestructura para escuelas, primarias, 

secundarias, preparatorias, incluso preescolar. Para otros se trata de centros de 

salud, mercados, polideportivos, mercados, parques o plazas públicas. “Me 

gusta enfatizar la palabra ‘públicos’”. El problema principal que hemos 

encontrado en las zonas urbanas es la falta de oportunidades de desarrollo, 

ligadas a una falta de espacios y equipamiento adecuados. Estoy consciente de 

que no todos los problemas tienen un origen en una carencia física, pero sí 

tenemos espacios limpios, traslúcidos, bien ejecutado, es factible reducir los 

problemas urbanos y ayudar a que la gente tenga condiciones de vida más 

digna...los elementos no van sueltos”, explica Román Meyer, que estudió 

arquitectura y tiene un posgrado en Gestión Creativa y Transformación de la 

Ciudad. 

El programa de intervenciones en el 2020 se enfocará en el centro y sur del país. 

En el 2019, se trabajó más en la frontera Norte. “No hay un diagnóstico a nivel 

de detalle” reconoce el secretario. “En trabajo de gabinete determinamos cuáles 

son las zonas que más necesitarían una intervención y luego hacemos trabajo 

de campo. 

Hoy, en tiempos del Covid-19, se hace más trabajo de gabinete y reuniones 

virtuales”. 

Esta dinámica de trabajo implica un riesgo de “imposición” de soluciones desde 

el centro, pero se puede minimizar con diálogo, afirma el funcionario: “Las 

soluciones deben de surgir desde el ámbito local. Buscamos un consenso entre 

los diversos actores. Hay atribuciones locales que debemos respetar y fortalecer, 

por ejemplo, en tareas de pavimentación y otros servicios básicos”. 

¿Cómo cambiará la noción de espacio público urbano con el Covid-19?, le 

preguntamos. “Esta pandemia nos obliga a reestructurar la visión de un espacio 

público. Sabemos que las aglomeraciones incrementan los riesgos de contagio 

y que este riesgo se incrementa por las características del espacio urbano. 

Necesitaremos banquetas más amplias y mercados con pasillos mucho más 

anchos”. 
 

 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 



 

Tribunal colegiado revoca suspensión 

provisional por amparo de indígenas 

 

Martes 26 mayo 2020 / César Arellano García  

El Tribunal Colegiado en Materia Administrativa con sede en Tuxtla Gutiérrez, 

Chiapas, declaró fundado el recurso de queja que interpuso el gobierno federal, 

el cual revoca la suspensión provisional que un juez otorgó a comunidades 

indígenas pertenecientes al pueblo maya peninsular y ch’ol, que impedía la 

ejecución del proyecto de Tren Maya en la zona que comprende Palenque, Salto 

del Agua y Ocosingo. 

En su demanda de amparo, los quejosos solicitaron la suspensión para el efecto 

de que las autoridades responsables se abstuvieran de iniciar las obras dentro 

de esa zona geográfica, ya que de continuarse, se podría poner en peligro a la 

población en general dada la contingencia generada en el país por el Covid-19. 

Sin embargo, el colegiado revocó la suspensión provisional que le concedió la 

juez Lucía Anaya Ruiz Esparza, titular del juzgado segundo de distrito de amparo 

y juicios federales. Argumentó que la Secretaría de Salud fue quien determinó 

que las actividades del Tren Maya son prioritarias y, por ende, no pueden 

suspenderse a pesar de la epidemia por la que actualmente atraviesa el país, 

que por esa razón determinó que las vías generales de comunicación no pueden 

parar, ya que las afectaciones económicas y sociales para la población son de 

fuerte impacto.  

Al aprobar por unanimidad el recurso de queja que interpuso el Fondo Nacional 

de Fomento al Turismo (Fonatur), el colegiado sostuvo que la decisión de la juez 



de conceder la suspensión para evitar el riesgo de los habitantes de contraer el 

coronavirus constituye un acto futuro de realización incierta, ya que no existe 

prueba de que el contagio del virus, por la ejecución de las obras del Tren Maya, 

sea inminente. 

 

Dan plazo de 24 horas para aclarar controversia 

 

En tanto, la juez consideró que los informes de las autoridades son ambiguos, y 

dio un plazo de 24 horas para que el Fonatur aclare si en el tramo ferroviario que 

va de Palenque, Chiapas, a Valladolid, Yucatán, se están realizando trabajos de 

construcción, o bien, si únicamente se hacen trabajos de conservación y 

mantenimiento de vías ferroviarias prexistentes. 

A pesar de la revocación, será el próximo viernes cuando el juzgado de origen 

se pronuncie de nuevo si otorga o no la suspensión definitiva a la comunidad 

ch’ol. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Sedatu y Fonatur firman convenio en pro del 

ferrocarril 

Martes 26 mayo 2020 / Redacción 

La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) y el Fondo 

Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur) firmaron un convenio marco para 

crear mecanismos de coordinación e intercambio de información en la 

planeación territorial del proyecto de desarrollo Tren Maya. 

Con este convenio ambas instituciones se comprometen a conjuntar esfuerzos, 

recursos y capacidades para atender acciones como la planeación y diseño de 

mecanismos para el ordenamiento de asentamientos humanos ubicados en el 

derecho de vía férrea del trazo del tren. 

De igual manera, compartir información documental, cartográfica, estadística y 

bases de datos actualizadas, así como avances, metodologías y resultados en 

el diseño de los instrumentos de las zonas previstas para la ejecución del 

proyecto. 

En un comunicado, la Sedatu señaló que Fonatur podrá participar de manera 

directa en instrumentos de escala subregional; es decir, en programas 

municipales de desarrollo urbano, parciales de desarrollo urbano y de centro de 

población, de acuerdo con las directrices establecidas por la secretaría en 

coordinación con gobiernos municipales. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Covid-19 e inseguridad en el campo causarían 

una pérdida de empleos de 20% en el sector, 

advierte CNA 

Martes 26 mayo 2020 / Jessica Xantomila 

La pandemia de Covid-19, la inseguridad en el campo, así como la caída de los 

precios internacionales, entre otros factores, podría provocar una pérdida de 

hasta 20 por ciento de los empleos en el sector agroalimentario, estimó el 

presidente del Consejo Nacional Agropecuario (CNA), Bosco de la Vega 

Valladolid. 

Indicó que este sector aporta 14 millones de empleos al total nacional, por lo que 

la pérdida sería de 2.8 millones de puestos de trabajo. En videoconferencia, 

también consideró que al cierre del presente año la industria agroalimentaria 

crecerá apenas 2 por ciento, es decir, 2.5 por ciento abajo de lo estimado. 

De la Vega Valladolid señaló que prácticamente todos los agricultores de la 

nación han sido afecta-dos por la crisis económica provocada por el nuevo 

coronavirus. Expuso que las cadenas de suministro de alimentos que abastecen 

a toda la red de restaurantes y hoteles ha disminuido. 

Las pérdidas en el campo no las tenemos cuantificadas, pero puedo decir que 

acabo de llegar de Sonora y Sinaloa y vi muchos que tuvieron que destruir sus 

cultivos porque se cerraron las cadenas de exportación, porque esos iban a 

destinos de hotelería y precisó que los únicos que están trabajando normalmente 

son los que operan a través de las cadenas de supermercados, pero ellos lo 

hacen con bajas en sus precios, debido a que también sufrieron una caída en la 

demanda. 

Sobre la inseguridad en el sector agrícola, el presidente del CNA expuso que 

éste es el agravante más grande que se tiene. Estamos hablando de alrededor 

de 3 mil 100 personas muertas por año, traemos problemas de cobros en campo 

por derecho de producción, asaltos al transporte de maquinaria y equipo, 

fertilizantes, agroquímicos. La delincuencia sigue creciendo y nos hace muy 

vulnerables porque estamos en zonas rurales. 

Añadió que si la pandemia se prolonga, se puede generar una crisis alimentaria. 

Ya empezamos a ver países que están frenando sus exportaciones de algunos 

alimentos y otros están comprando para protegerse y poder tener inventarios. 

De la Vega Valladolid también mencionó que los más protegidos de la Cuarta 

Transformación son los pequeños agricultores que están recibiendo los apoyos 

para sus cosechas, leche, arroz y maíz. Pero los agricultores medianos y los 

grandes estamos compitiendo en situaciones de desventaja.  

Asimismo, el presidente del Consejo Nacional Agropecuario expresó que por 

decisiones del gobierno federal no se han dado permisos para la importación del 



herbicida glifosato, y como consecuencia se tendrá una producción de granos o 

de hortalizas con yerba, nuestro rendimiento se estima que vaya a bajar 

alrededor de 30 por ciento por esa causa. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Transportistas de CANACAR llevan alimentos 

donados a comunidades de bajos recursos 

 

Martes 26 mayo 2020 / Lilian Anaya 

Ciudad de México. - Se tratan de 12 mil 742 toneladas de alimentos los que ha 

entregado el Consejo Nacional Agropecuario (CNA), dirigido por Bosco de la 

Vega, como parte de la campaña de donación de “Alimentos para México”. 

La iniciativa nació como medida de apoyo a comunidades de bajos recursos, así 

como a aquellas personas que perdieron sus empleos como consecuencia de la 

emergencia sanitaria por COVID-19, por lo que el organismo estableció sinergia 

con el Ejército Mexicano, con Bancos de Alimentos, el Sistema Nacional del DIF, 

así como con organismos esenciales como CANACAR para transportar las 

donaciones de forma segura. 

“Reconocemos el esfuerzo de estos organismos, ya que hemos alcanzado un 

equipo fuerte y coordinado. Gracias a su colaboración ha sido posible canalizar 

los alimentos sin costo para los beneficiarios. CANACAR ha jugado un papel 

clave, ya que realizan el transporte de alimentos en orígenes y destinos sin costo, 

con resguardo total del Ejército; el DIF y los Bancos de Alimentos, son quienes 

canalizan las donaciones”, dijo De la Vega. 

Agregó que desde diciembre pasado el CNA tuvo acercamientos con los 

involucrados, destacó que se reunió con el secretario de Agricultura, Víctor 



Villalobos Arámbula, en el que participaron CANACAR, la ANTAD, y el CNA, 

donde acordaron garantizar el abasto de alimentos para todos los mexicanos 

durante la contingencia. 

Según De la Vega, ya suman 3 millones 641 mil beneficiados, y el propósito es 

llegar a 20 millones. El valor de los alimentos donados asciende a 258 millones 

012 mil pesos. 

Aseguró que todos los agricultores mexicanos han resultado afectados por la 

crisis sanitaria, derivado de la interrupción en las cadenas de suministro de 

alimentos, informó que de 100 embarques diarios que recibía Cancún de 

alimentos, hoy apenas demanda 16 camiones, reveló. 

“Lo que nos preocupa, es que los pequeños agricultores están recibiendo 

apoyos, pero las medianas y los grandes estamos compitiendo con condiciones 

de desventaja, al no contar con iguales medidas”, lamentó. 

Destacó que para el CNA la principal preocupación radica en que después de la 

pandemia se genere una crisis social que agrave la inseguridad y violencia que 

ya padece el país. 

“Nos están robando camiones con semillas y alimentos, tractores y maquinaria, 

así como bodegas con químicos, y hay una probable tendencia de que eso se 

pueda agravar si no se toman medidas adecuadas, de reactivación económica y 

de seguridad”, denunció. 

El directivo también afirmó que el sector del campo representa 14 millones de 

empleos directos, con el riesgo de una probable pérdida del 20% de éstos, si no 

se toman acciones en torno a la inseguridad, la baja de costos y la reactivación 

de las unidades industriales. 
 

 


